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CINCOMARZADA 2025:
Zaragoza se vuelca con
su fiesta más popular
y reivindicativa
La 47ª edición de la Cincomarzada prevé una gran af luencia ciudadana al 
parque Tío Jorge. Ciento cinco entidades, colectivos culturales, ciudadanos 
y peñas participarán  en la celebración de la fiesta más popular y reivindi-
cativa de Zaragoza.

EDITORIAL OPINIÓN ACTUALIDAD ENFOQUE DESDE LOS BARRIOS

La Calletodasde
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EDITORIAL

Cuando el pasado mes de abril el 
nuevo secretariado comenzó su 
andadura al frente de la FABZ, la 
recuperación de La Calle de Todas 
fue uno de los objetivos prioritarios. 
La Calle de Todas, que se comenzó 
a editar en papel el año 1992, es una 
de las revistas ciudadanas, nacida 
del movimiento vecinal, más lon-
geva y consolidada de todo el país. 
A lo largo de todos estos años ha 
pasado por distintas etapas, siendo 
los últimos años, probablemente, 
los años más difíciles debido a los 
recortes sufridos por la FABZ. 

Conscientes de la importancia de la 
comunicación, en tiempos de algo-
ritmos y fake news, damos el paso 
de llevar La Calle de Todas al papel 
con el claro compromiso de aportar 
certezas a la información con un 
doble objetivo. Por un lado, que La 
Calle de Todas siga siendo el me-
dio de difusión de la información 
generada por el movimiento vecinal 

La Calle 
vuelve a la calle

Soy Demetrio Morato, uno de los 
que pasado el franquismo, elegi-
mos vivir e implicarnos en la vida 
y problemas de uno de los barrios 
más abandonados de una ciudad 
que liberada de un oscuro perio-
do se levantaba airada exigiendo 
vivir de un modo civilizado.
El pasado se apoyaba en aquellos 
bienpensantes y “bienforrados” 
que habían ganado una guerra 
infame con cerca de un millón 
de muertos y muchísimos deste-
rrados de su propio país. El de-
sarrollo posterior de un pueblo 
intervenido y agobiado se fijó en 
los arrabales de las grandes ciu-
dades en unas condiciones nor-
malmente desprovistas de unas 
mínimas condiciones de vivienda, 
colegios, sanidad, etc. 

Uno de esos barrios nuevos que 
surgieron en Zaragoza fue el de 
la Jota, así llamado en honor de 
toda una serie de joteros y joteras 
que bien merecían que la nueva 
Ciudad que surgía se ocupara en 
honrar a toda una gama de gente 
orgullosa de ser hijos de un Ara-
gón que nunca quiso olvidar uno 
de los distintivos esenciales de 
nuestra tierra, la Jota Aragonesa.
Si los barrios tradicionales de 
la Ciudad carecían de toda una 

50 Aniversario de la
Asociación Vecinal
del Barrio de La Jota
Demetrio Morato,
Socio de la A.V. del
Barrio de La Jota.

gama de servicios, incluidos los 
más elementales, podemos imagi-
nar cómo y en qué condiciones se 
ocupaban los nuevos…
El Barrio de la Jota, luego de 50 
años de vida y continuo progreso, 
siente el orgullo de haber peleado 
y ganado a pulso todos y cada uno 
de los servicios de los que ahora 
nos servimos. Fueran los que fue-
ren los distintos gobiernos muni-
cipales que hemos tenido, los ve-
cinos y vecinas del Barrio, unidos 
en su Asociación Vecinal, hemos 
logrado tener un Barrio que se 
puede enorgullecer de haber sa-
lido de una lamentable situación 
en la que se encontraba en sus 
comienzos.
 Desde mi forzoso retiro por edad 
y enfermedad felicito a todos y 
todas los que de un modo u otro, 
sienten como suyo y se felicitan 
por vivir en un Barrio hermoso y 
en continuo crecimiento.

¡FELIZ 50 ANIVERSARIO DE 
LA ASOCIACION VECINAL
DEL BARRIO DE LA JOTA!

DIRECCIÓN: Arturo Sancho Royo.
REDACCIÓN:  Arturo Sancho, Mer Cruz Ventura, Raúl Gascón,
Daniel Yoldi, Alberto Lorente, Josan Pérez y Sofía Vergara.
COLABORACIONES EN ESTE PERIÓDICO: Kira Rivarés, Pablo Muñoz, 
Demetrio Morato, Federico Abizanda y Carmen Sánchez. 

“La FABZ no comparte necesariamente ni se hace responsable de las opiniones expresadas en los artículos que aparecen firmados en esta revista”

 LA TIRA de Azagra

y, por otro lado, convertirse en un 
medio de referencia en la ciudad. 
Pero volver al papel también tiene 
su parte de pequeño gesto de re-
cuerdo. En este caso de recuerdo 
y homenaje a Paco, quien fuera el 
alma de La Calle de Todas desde 
sus inicios.

Es este un número de La Calle de 
Todas hecho a pulmón. Un número 
para experimentar, un número para 
probar. Probar el papel, probar un 
nuevo formato, experimentar una 
nueva estructura, nuevas seccio-
nes. Y hacerlo con la esperanza de 
que esto sea el principio de un ca-
mino, un largo camino. 
Esta Calle de Todas habla de actua-
lidad de la ciudad, de lo que pasa 
en nuestros barrios, de temas con 
un enfoque más ref lexivo y, por su-
puesto, de la fiesta popular, laica y 
reivindicativa más importante: la 
Cincomarzada. 

Comienza aquí una etapa apasio-
nante en la que escribir, contar las 
historias de nuestros barrios, de 
nuestra ciudad, es una forma de 
expresión de la cultura popular de 
un tiempo y de un lugar. La cultura, 
que nos hace libres y nos permite 
construir una identidad, en este 
caso, esa por la que nos sentimos 
orgullosos y orgullosas del barrio. 
El lugar de lo cercano, de lo local, 
de lo colectivo y de lo comunitario.   

Es deseo de quienes hacemos esta 
revista que nos acompañéis en este 
apasionante viaje a lomos de La Ca-
lle de Todas sintiéndoos, también, 
parte del movimiento vecinal de 
Zaragoza. 

¡¡¡Larga vida a La Calle de Todas y 
larga vida al movimiento vecinal!!!

Arturo Sancho,
Presidente de la FABZ.

ILUSTRACIÓN: Carlos Azagra. 
FOTOGRAFÍA: Luis Lorente.
DISEÑO Y MAQUETACIÓN: Mer Cruz Ventura.
EDITA: Federación de Asociaciones de Barrios 
de Zaragoza. 
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Miro el último boletín de Harinera 
ZGZ lanzado junto con el Colectivo 
Llámalo H, cuya temática giraba en 
torno a la invitación a jugar. Hubo un 
momento en que nosotras, como artistas, 
sentimos que esa invitación era real. Nos 
sentimos invitadas desde lo público, incluso 
llamadas a hacerlo. Y acudimos con cu-
riosidad y con las ganas de aprender de 
la infancia. 

Cuando el 13 de diciembre la Fundación Ebrópolis nos otorgó a Orquesta 
Escuela el Premio a las Buenas Prácticas Ciudadanas, nos sentimos abru-
madas por un reconocimiento tan importante siendo una entidad con una 
trayectoria relativamente corta. Pronto entendimos que no se trataba solo 
de un premio a nuestra labor por el derecho de acceso a la cultura de la 
infancia y juventud en riesgo de exclusión social. Se trataba de un premio 
“a la resistencia”. Veníamos de ser uno de los 8 proyectos residentes de 
Harinera ZGZ que tuvimos que ponernos a buscar espacios tras la no reno-
vación por parte del Ayuntamiento del convenio que permitía su cogestión 
ciudadana. Nos mudamos cerca del Centro Musical Las Armas, contando 
con usar este equipamiento municipal. Con la mala suerte de que, pocos 
meses después, se anunció su cierre. Nuestro mayor mérito: seguir encon-

La cultura de Zaragoza,
en jaque
Kira Rivarés,
directora artística y 
gestora cultural.

Pocas cosas deberían ser 
tan rentables políticamente 
como defender un derecho 
fundamental: el acceso a una 
vivienda digna y adecua-
da para el desarrollo vital y 
personal. Sin embargo, pa-
rece que esta idea no forma 
parte del ideario de quienes 
gobiernan.
Con la precisión de un re-
lojero, el Ayuntamiento de 
Zaragoza y el Gobierno de 
Aragón han convertido el 
urbanismo de la ciudad en 
un gran casino, donde los 
amigos y amiguetes pujan 
libremente por los suelos 
zaragozanos. “No va más”, 
anuncia el crupier, “puede 
usted pagar con vivienda, 
aquí es bienvenida”. A cam-
bio, le ofrecemos un esta-
dio reluciente o incluso un 
parque de atracciones más 
grande, aunque para ello 
tengamos que sacrificar los 
Pinares de Venecia.
La maquinaria neolibe-
ral está más engrasada que 
nunca, funcionando a ple-
no rendimiento, dispuesta 
a trocar ladrillos por votos 
y árboles por hormigón. La 

Una política de vivienda
equivocada en Zaragoza 
y Aragón

trando la ilusión para, después de varios jaques, inventar nuevos movimien-
tos que nos permitan seguir en la partida.  

La fragilidad de los equipamientos culturales municipales es cada vez más 
evidente: desde la caída de Etopía, donde la fusión entre el arte y la tecno-
logía han desaparecido para convertirlos en un centro de emprendimiento, 
o el Centro Social Comunitario Luis Buñuel, transformado solo en centro de 
mayores, cuando antes era eso y más, hasta el cierre del Centro de Préstamo 
o la privatización del Teatro del Mercado. 

¿Qué pasará con los espacios que tras casi un año siguen vacíos en las Re-
sidencias Artísticas de Harinera ZGZ? Los interrogantes son similares con 
el Centro Musical Las Armas. ¿Se mantendrán los usos culturales? ¿Será 
capaz el Ayuntamiento de hacer un movimiento para mantener estos es-
pacios como equipamiento municipal? ¿Renunciarán para privatizarlos o 
se los darán a otras administraciones? ¿Habrá una convocatoria abierta a 
pequeñas y medianas entidades culturales o habrá que ser un gigante em-
presarial para poder presentarse? ¿Se mantendrán los objetivos de revitali-
zación cultural y social de sus barrios, o su modelo cultural dará la espalda 
a sus propias vecinas, especialmente a las más vulnerables, cruzando sus 
calles con los ojos vendados a las necesidades del barrio? ¿Cuántos meses o 
años seguirán estos espacios criando malvas?

En un ambiente donde la amenaza a la cultura atraviesa Europa, no podre-
mos sostener la partida si desde el tejido artístico local no estamos unidas 
para intentar el necesario diálogo, la presión y el trabajo conjunto con nues-
tras administraciones. Vuelvo a mirar ese último boletín de Harinera ZGZ. 
Quizás si esa unión o ese diálogo no es posible, sean buenos tiempos para 
volver a nuestros orígenes, volver a ese juego donde lo importante nunca fue 
el resultado, sino el proceso. Para, de nuevo, recuperar esa ingenuidad, ese 
espíritu de infancia necesario para crear, reinventar y dibujar la ciudad de 
Zaragoza que nos gustaría habitar.

vivienda, que debería ser el 
pilar sobre el que se cons-
truye una vida digna, ha 
quedado reducida a un mero 
activo financiero.
Hoy, en Zaragoza y Aragón, 
el urbanismo es una herra-
mienta para financiar todo 
tipo de delirios especula-
tivos, desde el nuevo esta-
dio de La Romareda hasta 
la expansión del Parque de 
Atracciones. En este juego 
de trileros inmobiliarios, el 
Partido Popular ha encon-
trado su varita mágica: ha-
cer desaparecer el derecho a 
la vivienda y transformarlo 
en una fuente inagotable de 
ingresos. El problema es que 
el truco siempre lo paga la 
ciudadanía.
Mientras los gobernantes 
insisten en vendernos la 
historia de que la falta de 
oferta de vivienda es la raíz 
del problema, la realidad nos 
demuestra lo contrario. No 
es que haya pocas viviendas, 
sino que las que hay son 
prohibitivas, tanto en com-
pra como en alquiler. Entre 
2015 y 2023, la compra de 
vivienda en España se en-
careció un 47% y el alqui-
ler un 58%, mientras que los 
salarios de los trabajadores 

Pablo Muñoz San Pío,
abogado urbanista. 

apenas aumentaron un 17% 
hasta 2022. La vivienda de 
alquiler social prácticamen-
te no existe, y la vivienda 
protegida está paralizada. 
Solo el 2,5% del total de vi-
viendas en España corres-
ponde a alquiler social, una 
cifra ridícula frente al 9,3% 
de media en Europa. Tampo-
co se construyen viviendas 
protegidas para su venta: 
desde 2015, apenas el 12% 
de las viviendas construidas 
han sido de este tipo.
El umbral de asequibilidad 
se ha superado con creces: 
el 65% de los inquilinos des-
tinan más del 25% de sus 
ingresos al alquiler, y un 
31% llega a gastar más del 
40%. La vivienda ha dejado 
de ser un bien de uso para 
convertirse en un refugio de 
inversión para fondos nacio-
nales e internacionales. No 
es casualidad que el 60% de 
las viviendas se compren al 
contado, una clara señal de 
la entrada masiva de especu-
ladores que ven en el merca-
do inmobiliario un negocio 
seguro.
Y cuando el Gobierno de 
Aragón se pone a hacer polí-
tica de vivienda, la situación 
no mejora, sino que empeo-
ra. Se apuesta casi en exclu-
siva por la propiedad frente 
al alquiler, ignorando la ten-
dencia europea y estatal de 
ampliar el parque público 

de alquiler social. Para col-
mo, se plantea la posibilidad 
de descalificar las viviendas 
protegidas y convertirlas 
en libres en solo diez años, 
desoyendo las políticas es-
tatales que promueven su 
calificación durante 50 años 
o incluso de manera perma-
nente. 
España ocupa el puesto 18 
en porcentaje de viviendas 
sociales construidas, con un 
escaso 2,5% del total. Países 
Bajos lidera con un 30%, se-
guido de Austria con un 24% 
y Dinamarca con un 20,9%. 
Desde 1980 hasta 2023, se 
han construido 2,7 millones 
de viviendas protegidas en 
España, lo que representa 
un 23% del total. Sin embar-
go, si no se hubieran des-
calificado, hoy contaríamos 
con uno de los mejores par-
ques públicos de vivienda en 
Europa.
El Ayuntamiento de Zara-
goza parece haber olvidado 
cuál es el propósito último 
del urbanismo: mejorar la 
vida de sus ciudadanos. En 
su lugar, recalifica suelos 
en Vía Hispanidad para la 
construcción de viviendas 
de lujo y convierte solares 
destinados a equipamientos 
sociales en viviendas ase-
quibles, sin planificación y 
con prisas.
Frente a este panorama, 
urge un cambio de rumbo. 
No se trata solo de construir 
más, sino de construir con 
sentido común. Es imperati-
vo ampliar el parque público 
de vivienda en alquiler, si-
guiendo el ejemplo de países 

europeos que han demostra-
do que la intervención es-
tatal puede garantizar pre-
cios accesibles sin sacrificar 
calidad. La regulación del 
mercado del alquiler y la de-
claración de zonas tensiona-
das deben ser prioridades si 
realmente queremos evitar 
que la vivienda se convier-
ta en un lujo inalcanzable. 
Apostar por la rehabilita-
ción es clave para devolver 
a las viviendas vacías su 
función social. Y, sobre todo, 
hay que recordar que la vi-
vienda no es un negocio: es 
un derecho.
Zaragoza y Aragón se en-
cuentran en una encrucija-
da: pueden seguir el camino 
de la exclusión residencial 
o tomar medidas valientes 
que garanticen el derecho a 
un hogar digno. La ciudad 
que expulsa a sus ciudada-
nos deja de ser una ciudad 
y se convierte en un decora-
do vacío. Si no se actúa con 
determinación, el derecho a 
la vivienda seguirá siendo 
un espejismo inalcanzable, 
un privilegio reservado para 
quienes puedan pagarlo. Es 
momento de decidir: ¿que-
remos una Zaragoza y una 
Aragón para todos, o solo 
para aquellos que puedan 
costear el precio de la espe-
culación?
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La indignación ciudadana en Za-
ragoza tiene uno de sus puntos 
más calientes en los Pinares de 
Venecia. Este pulmón verde alber-
ga desde hace más de 50 años una 
instalación de primer orden, como 
es el Parque de Atracciones. La re-
lación entre el pinar y el centro de 
ocio no siempre ha sido fácil, pero 
con el tiempo se ha convertido en 
una simbiosis reconocida y reco-
nocible para varias generaciones. 
Pero este año el Ayuntamiento 
pretende convertir el Parque en 
algo muy diferente de lo que ac-
tualmente es, con una amplia-
ción de cuatro hectáreas a costa 
del pinar que le rodea, más una 
serie de viales perimetrales y 
de acceso. Un nuevo concepto, di-
cen, con la intención de que acuda 
capital internacional a implantar 
una especie de gran parque temá-
tico, aquapark incluido.

El problema es que hay más de 
2000 pinos en la zona de amplia-
ción que previsiblemente se empe-
ñarán en seguir en su lugar y no 
desaparecer motu propio. Cosas 
que tiene la naturaleza. La alcal-
desa Natalia Chueca insiste en que 
“no se cortará ningún pino y, si se 
cortan, serán pocos”, pero aporta 
pocos detalles más para creer algo 

que se antoja como una cuadratura 
del círculo, o más bien una misión 
imposible. Desde las entidades de 
Torrero hay una petición reitera-
da y clara: que “suban” al barrio a 
explicarlo. Hasta ahora no han te-
nido éxito, pero insisten: informa-
ción clara, participación, debate 
ciudadano. Palabras tan gastadas 
como alejadas del actual día a día 
municipal.

La ampliación se pretende reali-
zar, cómo no, por la vía de la mo-
dificación del Plan General de 
Ordenación Urbana (PGOU), que 
ya ha recibido la aprobación ini-
cial en el pleno municipal, con el 
voto favorable de los grupos de PP 
y Vox. Pero a nivel ciudadano está 
generando una fuerte contesta-
ción, canalizada a través de la Pla-
taforma “Salvemos los Pinares de 
Venecia”, que aúna tejido vecinal, 
organizaciones medioambientales 
y numerosas colaboraciones in-
dividuales, tanto de Torrero – La 
Paz como del resto de la ciudad.

Son ya varias asambleas, indigna-
ción a pie de calle y en las redes 
sociales, y unos cuantos actos en 
los que han participado personas 
de todas las edades, incluyendo 
marchas a pie para dar a conocer 

“Queremos un
Parque de Atracciones 
como el que hay ahora”

Defendiendo los Pinares de Venecia

La Calletodasde

Foto: LUIS LORENTE   

la magnitud de la afección al pi-
nar. En ellas se ha puesto de mani-
fiesto que el vínculo afectivo entre 
la población de nuestra ciudad y 
este enclave natural tan sensible 
es profundo. 
Muchas personas se ponen en 
contacto con la Plataforma y re-
cuerdan que “el proyecto de am-
pliación del Parque de Atraccio-
nes es un problema no sólo de 
Torrero – La Paz sino de la ciudad 
de Zaragoza en su conjunto”.

En una de las asambleas, alguien 
puntualiza:  “el Parque de Atrac-
ciones que yo quiero es el que hay 
ahora”. Y es que el modelo zara-
gozano es un caso excepcional de 
éxito y rentabilidad económica en 
un sector en el que en los últi-
mos años se han sucedido cierres 
como en Bilbao, Málaga o Monjuic, 
o acumulación de deudas en Bar-
celona (Tibidabo), Madrid, Terra 
Mítica, o Isla Mágica de Sevilla, 
acompañadas de cuantiosos res-
cates con dinero público. Desde 
la Plataforma se preguntan si en 
Zaragoza vale la pena apostar por 
ese tipo de inversiones que han 
sido calificadas de “alto riesgo”, 
o sería mejor continuar con una 
instalación de las dimensiones ac-
tuales, con las correspondientes 
mejoras y actualizaciones, ya que 
se ha demostrado que funciona.

El proyecto incluye que el ac-
tual aparcamiento exterior, que 
es de libre acceso, pase a formar 
parte del recinto, es decir, quede 
privatizado. Sin olvidar todas las 
afecciones medioambientales res-
pecto a biodiversidad, contamina-
ción acústica y lumínica, pérdida 
de un refugio climático y consu-

mo de energía y agua, éste último 
más exacerbado si se consuma el 
parque acuático… en plena estepa 
sur de Zaragoza y con necesidad 
de bombeo del agua. Todas ellas, 
y otras de carácter jurídico, han 
sido incluidas en las alegaciones 
que las entidades y particulares 
han presentado a la modificación 
del PGOU. Las que presentaron 
al presupuesto municipal fue-
ron desestimadas, por lo que este 
proyecto tiene consignados cin-
co millones de euros con los que 
acondicionar el terreno para esa 
inversión privada que ha de llegar.

También se han elevado preguntas 
a la DGA y al Parlamento Euro-
peo, mientras desde la Plataforma 
preparan nuevas movilizaciones. 
“Creemos que en el Ayuntamiento 
no se hacen a la idea de hasta qué 
punto están hiriendo la sensibi-
lidad de miles de personas, para 
meter con calzador un megapro-
yecto que nadie ha pedido y que 
la ciudad no necesita, porque el 
Parque de Atracciones que tene-
mos funciona razonablemente, y 
lo que hay que hacer es mantener 
el pinar en condiciones.”

MANIFESTACIÓN
Z A R A G O Z A 
NO SE VENDE

Por una ciudad para las personas.
Basta de pelotazos y macroeventos.

Domingo 23 de marzo
12:00h. Glorieta Sasera

Alberto Lorente y Josan Pérez
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La Comisión de la Mujer de la FABZ finalizó el 
año cumpliendo 25 años de concentraciones en 
la plaza de España los primeros martes de mes, 
llamados actualmente MARTES LILAS.

Se organizó una jornada memorable, dando voz 
y presencia a compañeras que han participado a 
lo largo y ancho de estos 25 años, y presentando 
una exposición fotográfica que visibiliza el re-
corrido de la lucha feminista vecinal de manera 
gráfica y amena. El aniversario contó con la par-
ticipación de: Asun Gulina y Alberto Andrés de 
la AV Actur Puente Santiago; Pili Laínez Clave-
ría, fue técnica de la Comisión de la Mujer de la 
FABZ; Pilar Añon  Villanueva, de la AV Picarral 
Salvador Allende; Marisa Gracia, Petra Castejón 
Enguita y Conchi Sarasa Beltran  de la AV Las 
Fuentes, Y Reyes Beillure de la AV Parque Goya.
Luchadoras y feministas, algunas participando 
desde de los inicios, y otras que se han ido su-
mando en los últimos años, nos hablaron de estos 
25 años de trayectoria, de cómo comenzaron, de 
varias anécdotas y situaciones vividas, de cómo 
se ha evolucionado, y también recordaron a las 
que ya no están, compañeras trascendentales, 
que en este activismo feminista, se convierten 
en amigas, en hermanas.

La exposición colocada en la sala del Mercado de 
la FABZ, se compone de cuatro fases ordenadas 
cronológicamente (1999 – 2024) y recoge la evo-
lución que contaron las compañeras en la mesa 
de experiencias:
La primera concentración que se realizó en la 
plaza de España fue a finales de 1999, brotando 
de las vecinas del barrio de Las Fuentes que ya 
la hacían en la Fuente de las Aguadoras y deci-
dieron llevarla al centro para que llegara a más 
gente, para hacer visible que los malos tratos no 
eran un problema privado, sino un problema so-
cial.

25 Años de Concentraciones
contra las Violencias Machistas: 
MARTES LILAS

El Ayuntamiento de Zaragoza sigue en su empeño de acabar con las Zonas 
Jóvenes en nuestros barrios, como ha demostrado con el cierre de la Zona 
Joven Oliver y manteniendo los pliegos de la vergüenza, aquellos en los que 
se recortan drásticamente las horas de trabajo y se empeora el servicio. La 
estrategia es la misma de siempre: ahogar los servicios públicos y a sus tra-
bajadoras para decir que no funcionan bien y, así, acabar con ellos.  

Eliminar este modelo para imponer otro basado en la limitación de las opcio-
nes para los jóvenes a cuatro grandes centros de ocio en la ciudad es un fra-
caso total y una irresponsabilidad por parte del gobierno de Natalia Chueca. 
Las Casas de Juventud y los PIEEs han sido clave en la vida de muchos jó-
venes, ofreciendo espacios de encuentro, apoyo y educación no formal. Son 
mucho más que simples centros de ocio; son lugares donde se construye co-
munidad y barrio, donde los adolescentes encuentran referentes educativos 
y donde se trabaja en la prevención de problemas sociales.  
Ahora, más que nunca, necesitamos un modelo cercano y de prevención. Es 
totalmente irresponsable que el Ayuntamiento opte por esta vía en este mo-
mento.  

Os animamos a seguir en redes sociales a @socioeducativo_aragon 
y @soszonasjovenes para estar al tanto de las novedades y de cómo 
podemos apoyar esta lucha.  

El Ayuntamiento contra 
las Zonas Jóvenes

fuerzas con compañeras de muchos colectivos, 
lo que dio lugar a la épica huelga Feminista de 
2018 que removió las estructuras patriarcales y 
creó una base feminista en este país.
La última etapa visibiliza los años desde el 2019 
hasta el 2024; Se pone el foco en la violencia se-
xual, sufrida por casi tres millones de mujeres 
en España, tanto dentro como fuera de la pareja. 
En 2019 tuvo lugar el juicio de La Manada, que 
activó el debate social sobre el tratamiento de 
los delitos contra la libertad sexual de las mu-
jeres. Manifestaciones por todo el estado bajo el 
lema “no es abuso, es violación”. El movimiento 
#Metoo  «Yo también» se inició con fuerza en 
las redes sociales para denunciar  agresiones y 
acoso sexual. 
En estos 25 años de trayectoria, las mujeres ve-
cinales saben que el feminismo se ha extendido, 
que hay una conciencia que antes no había, que 
la violencia machista es un problema estructural 
y no privado, pero, por otro lado, el auge de la 
ultraderecha empuja hacia la inexistencia de la 
violencia machista, hacia la humillación del fe-
minismo, basándose en denuncias falsas, culpar 
a las víctimas, etc. 

Aunque se hayan dado pasos, no hay avance en 
el feminismo que se pueda considerar un éxito 
cuando siguen asesinando cada año a cientos de 
mujeres por el hecho de ser mujeres.

El comienzo, la primera etapa, desde 1999 has-
ta 2004, se llamaban concentraciones contra los 
malos tratos, un puñado de mujeres valientes 
acudían solas todos los primeros martes de mes 
a la plaza de España, con una pancarta de pa-
pel y  megáfono en mano denunciaban los malos 
tratos a las mujeres y exigían que la ley las am-
parase.
En el 2004 se aprobó la Ley Integral contra la 
violencia de género, que dio comienzo a la se-
gunda etapa, del 2004 al 2010, la sociedad co-
mienza a hablar del tema, los debates televisi-
vos, la prensa y la radio se hacen eco de la lacra 
de la violencia contra las mujeres.

Del 2011 al 2018, tercera etapa, se caracteriza 
por la unión de las mujeres, colectivos y de gran 
parte de la sociedad, es una época marcada por 
la sororidad, mujeres de todos los sectores, de 
todas las edades y de todos los ámbitos, juntas 
contra el machismo. 
Hartas ya de soportar desigualdades: el trabajo 
de cuidados y doméstico no reconocido ni redis-
tribuido, el techo de cristal y la precariedad la-
boral, la pobreza, el acoso sexual, la conciliación 
de la vida laboral y familiar, la tasa rosa o la falta 
de una educación en igualdad… y por supuesto la 
violencia machista.
Las mujeres agrupadas, movilizaron los ba-
rrios, visibilizaron la lucha feminista, y aunaron 
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Sofía Vergara - Técnica Comisión de la Mujer

Daniel Yoldi - Responsable secretariado de Juventud de la FABZ
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Pilar Clavería, La Rona, fue promotora 
del movimiento asociativo gitano des-
de los años 80. Fue pionera en ocupar 
cargos de responsabilidad en la comu-
nidad y asociaciones gitanas en Espa-
ña. En 1985 fue nombrada presidenta 
de la Asociación de Promoción Gitana 
de Zaragoza y en sus últimos años fue 

presidenta de la Federación de Asocia-
ciones Gitanas de Aragón, formando 
parte del Consejo Estatal del Pueblo 
Gitano. Todo esto siendo además madre 
de 10 hijos e hijas. Ha sido nombrada 
a título póstumo ciudadana ejemplar de 
Zaragoza, y entrará a formar parte del 
callejero de la ciudad.

Carmen Dual Clavería es hija y su-
cesora de Pilar Clavería en el lide-
razgo del movimiento asociativo gi-
tano. Nos recibe en la sede de FAGA, 
antiguo Majari Cali, el que fuera co-
legio gueto en la desaparecida Quin-
ta Julieta. 
Eras muy pequeña cuando Pilar 
comenzó en la lucha asociativa 
gitana
Yo nací en el 82, y recuerdo cuando 
ella tenía que ir a las reuniones, yo 
la seguía y me escondía, me metía 
con ella en las reuniones, me senta-
ba a la mesa, y desde la silla mis pies 
no tocaban el suelo. Ahí veía como 
ella tocaba diferentes temas y los ex-
ponía con una sensibilidad especial. 
Ella decía que se conseguían las co-
sas convenciendo al receptor de que 
él era necesario para el cambio. 

Recordando el contexto de esos 
años, de qué opresión dirías que 
fuiste consciente antes: ¿de ser 
mujer, o de ser gitana?
Cuando empezamos a ir a colegios 
normalizados, sólo había un cupo 
de entrada para gitanos. En el cole-
gio de la Paz noté la discriminación. 
En el tiempo de espacio de juegos, 
a ningún niño payo le registraban 
para ver si tenía juguetes en el bol-
sillo, sin embargo yo era siempre la 
última en la fila porque me registra-
ban a diario. Osea que sí, fue la dis-
criminación como gitana. 

Ahora que has tomado el relevo 
en FAGA, ¿qué objetivos te has 
marcado como presidenta y par-
ticipante en otras asociaciones 
gitanas?
La lucha de Pilar se centró en la vi-
vienda, la educación y la visibilidad 
de la mujer gitana. Mis objetivos son 

donde sólo hay población gitana e 
inmigrante. Ahí el nivel académico 
mengua a pasos agigantados. 

Y ¿cuál dirías que es la situación 
hoy del pueblo gitano en Zarago-
za?
A  grandes rasgos, la dificultad es 
que no tenemos las puertas abiertas 
en empleo, en vivienda y formación. 
En estos momentos estoy liderando 
un programa de formación y empleo 
financiado por INAEM e incluso con 
dinero en mano me está costando 
subcontratar a centros de formación 
que quieran trabajar con la pobla-
ción gitana. Hay personas gitanas 
ya formadas 
y mucha di-
ficultad para 
ser contrata-
das por em-
presas. 
También hay 
casos a dia-
rio de falta 
de vivienda 
, y no por-
que no ten-
gan contrato 
ni dinero, sino porque son gitanos. 
Aquí mismo en la plantilla de FAGA 
tenemos casos de gitanos que han 
tenido que optar por la compra de 
vivienda porque después de dos 
años no han conseguido un alquiler. 

Tengo la sensación de que actual-
mente, y por fortuna, se habla del 
antirracismo, pero quizá no tanto 
de antigitanismo.
Ahora se le dice bulos. Antes era 
lo que se te transmitía de padres a 
hijos. Si yo le digo a un niño: “ten 
cuidado con el gitano, que te va a ro-
bar” pues el niño aprende eso. Du-
rante 600 años, se ha enseñado que 
el gitano roba y mata, y eso ha cala-
do hondo. Es difícil de abordar, y de 
destruir esa enseñanza negativa. 

En 2022 se aprobó la ley conocida 
como ley Zerolo. Por primera vez 
en la historia se habla de preve-
nir y eliminar el antigitanismo. 
¿Es un avance?
Es un avance en los documentos. 
Son señales de buenas intenciones. 
Otra cosa es que se lleve a la prác-
tica, y esa es nuestra reivindicación 
desde el movimiento asociativo gita-
no. También pertenezco al consejo 
estatal del pueblo gitano, y se hacen 
comisiones de trabajo y todo queda 
en un documento bonito, pero de 
nada me sirve que se monten estas 
comisiones de trabajo si todo queda 
en un estudio. Necesitamos un cam-
bio real. El tema gitano es una patata 
caliente en la mano de los políticos. 

¿Cómo vamos a ver la representa-
ción de este año del pueblo gitano 
en Zaragoza?
Estamos trabajando en ello con las 
diferentes asociaciones gitanas jun-
to con el Ayuntamiento de Zaragoza. 
Es un documento en proceso, pero 
nuestras fechas señaladas son el 12 
de enero, que ya ha pasado, el 8 de 
Abril, que es el día internacional 
del pueblo gitano. El 23 de Junio, la 
fiesta de San Juan, que para la po-
blación gitana es la noche mágica. 
Luego tendremos una participación 
en octubre con las fiestas del Pilar, 
porque nosotros también somos ma-
ñicos y mañicas (risas) .Y el broche 

final será en noviembre, donde nos 
planteamos hacer algún tipo de jor-
nada donde participen personas in-
ternacionales referentes. Yo había 
propuesto un espacio específico de
Mujer en nuestro 600 años de ani-
versario, porque la lucha de la mu-
jer ha sido constante, no sólo dentro 
sino fuera del pueblo gitano, y ayer 
me confirmaron que no. Ahora, que 
digan que no, no significa que vaya 
a parar. Seguiré.

“La verdadera historia 
del pueblo gitano debería 
de impartirse en los cole-
gios, institutos y 
universidades.”

seguir con la estela que ha dejado 
Pilar Clavería. Pero no sólo seguir, 
también mantenerlo. Estamos pa-
sando por situaciones muy compli-
cadas en Europa con la extrema de-
recha que se está levantando. Hay 
muchísima discriminación todavía 
para con la gente inmigrante pero 
también con la población gitana, y 
hay que continuar con esa lucha, 
porque en estos últimos 40 años, 
aunque se haya “edificado un muro”, 
quedan otros tres para levantar la 
casa. 

Los datos dicen que sólo el 2% 
de la población gitana llega a la 
universidad. Hoy los niños y ni-
ñas gitanas están matriculados 
y participan en la educación pú-
blica general. Pero siempre hay 
un momento en el que se produce 
una brecha. ¿Cuándo se produce 
y por qué?
La ruptura se crea en la adolescen-
cia. Un niño o niña de la sociedad 
mayoritaria tiene que lidiar con sus 
pensamientos de adolescente. Pero 
si además se añade la discrimina-
ción que se puede sufrir en los cen-
tros, es una doble lucha que ningún 
adolescente debería pasar. Todas las 
personas deberíamos de tener las 
mismas oportunidades. Si a un ado-
lescente que ya está luchando con-
sigo mismo se le dice: “no sirves”, 
o “estas ocupando una silla que po-
dría ocupar otro”.. etc, lo destruyes. 
Y esto ha sucedido con la población 
gitana. La persona que no ha reci-
bido ese trato vejatorio, ha prospe-
rado.

Quizá hay que entender de dónde 
viene toda esta opresión. Este año 
se ha declarado el año del pueblo 
gitano en España.
Es importante conocer el pasado del 
pueblo gitano y la persecución a la 
que se ha visto sometido. La pobla-
ción gitana ha sido hermética por 
los años de sufrimiento, persecución 
e intento de exterminio que  ha su-
frido.
La mayor persecución ocurrió en 
1749, La Gran Redada. Siempre que 
hay un intento de exterminio ocurre 
por el miedo a lo que puede pasar, y 
lo vemos en EEUU ahora con toda la 
población inmigrante. El miedo. En 
aquel entonces pasaba lo mismo. La 
población gitana estaba creciendo y 
vieron una amenaza. 
Es lamentable porque es una parte 
oscura de la historia de nuestro país 
que se tendría que conocer. Un pe-
dir perdón para mi es indiferente. 
Hay que reconstruir. La verdadera 
historia del pueblo gitano debería de 
impartirse en los colegios, institutos 
y universidades. Porque si quere-
mos acabar con la discriminación y 
el antigitanismo tienen que conocer 
lo que pasó realmente. Es cierto que 
hay muchos gitanos que no han aca-
bo la ESO, que no hay terminado el 
instituto o que no llegan a la uni-
versidad. Pero igual hay que cono-
cer que en los años 90, aún teníamos 
la prohibición de asistir a colegios 
públicos. Y es que todavía ahora en 
el S.XXI aún existen aulas gueto, 

Conversando con
Carmen Dual Clavería

LA GRAN REDADA y
LA RESISTENCIA GITANA
La Gran Redada de 1749, es uno de los epi-
sodios más brutales y desconocidos que 
forman parte de la historia del pueblo gita-
no español. Diseñada por el Marqués de la 
Ensenada con el apoyo Jesuita y del rey, se 
produjo una captura masiva y sincronizada 
de gitanos con el objetivo de expulsarlos 
del territorio peninsular. Los hombres y 
niños de más de 8 años fueron llevados a 
galeras y las mujeres fueron encarceladas, 
con la intención de evitar la procreación y 
conseguir su extinción. 
Muchas de esas mujeres gitanas y niños 
fueron destinadas a  casas de misericor-
dia. En Zaragoza, en una de esas casas, 
actual Palacio Pignatelli, se produjo uno de 
los episodios de resistencia más brillantes 
de la historia. Las mujeres gitanas crearon 
un PANDEMONIO. Confusión. Se desnuda-
ban, con las ropas bloqueaban e inundaban 
pozos para crear plagas, y que así no las 
tocaran. Se besaban entre ellas para que 
no las obligaran a asistir a misa, e intenta-
ban fugarse constantemente.
Este intento de exterminio biológico duró 
hasta 1765.

Mer Cruz Ventura

Carmen Clavería - Febrero 2025.
Foto: LUIS LORENTE   
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47ª CINCOMARZADA
105 entidades y colectivos culturales y ciudadanos nos
acompañan en la celebración de la Cincomarzada 2025.

Este año celebraremos la 
47º edición de la Cincomar-
zada, desde que en 1979 se 
hizo cargo de la organiza-
ción la Federación de Aso-
ciaciones de Barrios de Za-
ragoza.
Como es habitual en la ce-
lebración de la Cincomar-
zada, contaremos con dis-
tintos espacios dentro del 
Parque Tío Jorge.

Espacios
Se continúa con el formato 
tradicional, donde habrá un 
espacio tanto para el desa-
rrollo de los actos propios 
de la Cincomarzada, como 
la ubicación de los tradicio-
nales puestos informativos, 
tantos de las entidades y co-
lectivos sociales, culturales, 
etc., como de las peñas de la 
ciudad.
En la zona de conciertos 
(cancha de baloncesto), se 
situará el escenario y don-
de llegará la Marcha de los 
Barrios, con salida desde la 
Plaza del Pilar. Ahí se dará 
lectura de las reivindica-
ciones vecinales, y se ha-
rán entrega de los recono-
cimientos vecinales, para a 
continuación dar paso a la 
programación cultural pro-
gramada para este día.
También destinamos par-
te de la programación al 
Centro Cívico Tío Jorge, 
en donde se realizaran las 
actividades pensadas para 
nuestros mayores.

Colectivos y entidades 
ciudadanas
Este año en el paseo ciu-
dadano, se contará con 78 
entidades y colectivos ciu-
dadanos, entre asociacio-
nes culturales, sociales, mi-
grantes, deportivas, medio 
ambientales y vecinales, 
además de organizaciones 
políticas y sindicales, que 
junto con la participación 
colectiva de las dos agru-
paciones peñistas de la ciu-
dad, (Federación de Inter-
peñas y Unión Peñista de 
Zaragoza), y las mesas de 
las comisiones de la Mujer, 
Personas Mayores y Salud 
de la FABZ, hacen una suma 
cercana a los 105 puestos. 

Lema
Cincomarzada 2025
Con Orgullo de Barrio 
realizamos este año una 
nueva edición de la Cinco-
marzada 2025.
Este lema lanza un grito de 
reconocimiento y celebra-
ción de la importancia de 
nuestros barrios en la vida 
cotidiana de nuestra ciudad. 

Y también de la labor que 
realizamos desde las enti-
dades vecinales, pues detrás 
del cuidado de cada calle, de 
cada parque lleno de vida, y 
en definitiva, de cada rin-
cón que nos hace sentir en 
casa, hay un esfuerzo y un 
trabajo colectivo.
Organizadas desde la Fe-
deración de Asociaciones 
de Barrios de Zaragoza 
(FABZ), sabemos que nues-
tras entidades vecinales 
son el corazón de la ciudad. 
Cada barrio tiene su propia 
historia, su propia cultura, 
y sus propios desafíos. Las 
diversas entidades vecina-

les trabajan incansablemen-
te para reivindicar lo que 
consideramos justo: mejores 
servicios, espacios públicos 
dignos y una mayor calidad 
de vida para todas. ¡Y esto 
es algo de lo que debemos 
estar orgullosas!
Muchas de las decisiones 
que se acaban tomando des-
de las distintas administra-
ciones públicas comienza 
aquí, en nuestras plazas y 
en nuestras calles. Gracias 
a la movilización y colabo-
ración activa de las vecinas 
y los vecinos de nuestros 
barrios hemos conseguido 
mejorar el transporte públi-

co, mejorar calles y parques, 
y crear espacios en los que 
tejer lazos vecinales. Todo 
esto no sería posible sin el 
trabajo desinteresado y la 
dedicación de las entidades 
vecinales que luchamos día 
a día por aquello que ne-
cesitamos y que, sin duda, 
merecemos como agentes 
esenciales de la ciudad.
Nuestros barrios están lle-
nos de talento y lo ref leja-
mos con la celebración de 
la Cincomarzada 2025, con 
una programación cultural 
llena de diversidad. Habrá 
música, juegos, bailes, tea-
tro y mucho más. Queremos 

que toda la vecindad sienta 
que su barrio está presente, 
que sus historias son escu-
chadas y que todas y cada 
una de las personas tiene 
un papel importante en esta 
gran celebración.
Así que, ¡preparaos! La 
Cincomarzada 2025 no solo 
será una fiesta, sino una 
forma de reafirmar nuestro 
compromiso con nuestros 
barrios. Un espacio para 
recordar que juntas somos 
más fuertes. Y Con orgu-
llo, celebremos lo que sig-
nifican los barrios para la 
construcción de Zaragoza.

Programación
Este año, la programación 
de la Cincomarzada viene 
con algunas sorpresas. En 
primer lugar, recuperamos 
tanto la programación in-
fantil como la de personas 
mayores, las cuales no se 
pudieron programar el año 
pasado. 
En una edición en la que 
memoria y futuro se dan la 
mano, mientras se mantie-
nen actividades de años an-
teriores, también se intro-
duce un soplo de aire fresco 
que se materializa con el 
Festival Espabila Cinco-
marzada en el escenario 
principal. Allí, nuestros jó-
venes serán los verdaderos 
protagonistas, no sólo en lo 
que ocurrirá encima del es-
cenario, sino también en la 
creación y gestión del fes-
tival.
En torno a Espabila se arti-
cula un grupo de músicos y 
músicas zaragozanas jóve-
nes y talentosas, que están 
agitando la escena musical 
de nuestra ciudad. Un fes-
tival en el que, desde las 
13:00 y hasta casi las 19:00, 
8 grupos y artistas se suce-
derán en el escenario.
Pero eso no es todo: también 
habrá actuaciones pensadas 
para los más peques y para 
los  más mayores.

También se realizarán re-
conocimientos vecinales y 
además este año queremos 
hacer un especial agradeci-
miento desde la FABZ al ar-
tista zaragozano Mario Gu-
tiérrez “EL MOMO”, todo 
un referente del rap espa-
ñol como MC y que muestra 
una gran vinculación en sus 
canciones con los BARRIOS 
de esta ciudad.

En definitiva, durante la 
Cincomarzada 2025 conta-
remos con Juegos Tradi-
cionales Aragoneses, Circo, 
Teatro, Bailes, el Festival 
Espabila Cincomarzada, 
Batukada, y conciertos de 
Pop y Rock.

Raúl Gascón -  Secretario de comunicación
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Orgullo de Barrio
El movimiento vecinal es parte intrínseca de la construcción de Za-
ragoza. Hoy Zaragoza no sería lo que es si los vecinos y vecinas 
no nos hubiéramos organizado para luchar por unas mejores con-
diciones de vida.  Y en la 47ª edición de la Cincomarzada, la fies-
ta popular y reivindicativa por excelencia de la ciudad, queremos 
reivindicar el orgullo de barrio. El orgullo por construir Zaragoza 
desde lo cercano, de forma colectiva y en comunidad. 

La participación del movimiento vecinal es esencial para una buena 
calidad democrática. Estamos viviendo, con el proceso de la red 
de autobús, un ejemplo de cómo entendemos que no se debe lle-
var a cabo la participación. Entendemos que la participación debe 
ser siempre el paso previo, no el paso posterior. Estamos abso-
lutamente convencidos y convencidas que si la participación del 
movimiento vecinal se hubiera hecho antes de la presentación de 
la modificación en las condiciones del bus, el proceso hubiera sido 
menos tortuoso y el resultado mucho más satisfactorio para to-
das las partes: ayuntamiento, técnicos y vecinos. Este es sólo un 
ejemplo, hay más. Por eso, no nos cansaremos de reivindicar más 
participación y de mayor calidad. 

Los barrios somos memoria y futuro de Zaragoza. Estamos orgu-
llosos y orgullosas de vivir en nuestros barrios y queremos seguir 
viviendo en ellos, pero hoy, como lo fue en aquellos primeros años 
de existencia del movimiento vecinal, la vivienda es una cuestión 
fundamental para poder seguir habitando nuestros barrios, para 
poder seguir siendo futuro. Y no es un problema por la ocupación, 
no, ese es un problema muy menor en Zaragoza. Es un problema 
porque está en riesgo el derecho básico a la vivienda. Ese que se 
supone garantiza el artículo 47 de la Constitución. Hoy, el constante 
incremento del precio de las casas, la proliferación de viviendas de 
uso turístico, los miles de pisos que siguen vacíos, las amplias ne-
cesidades de rehabilitación que muchos bloques piden a gritos sin 
obtener respuesta y no crear un parque de vivienda protegida per-
manente, nos abocan a muchos de nosotros a la inestabilidad y a la 
expulsión de nuestros barrios. Es por ello que exigimos a quienes 
hoy tienen responsabilidades en las diferentes administraciones 
que lleven a cabo políticas a favor de la gente para que el derecho 
a la vivienda sea realmente un derecho para toda la ciudadanía. 

Como canta El Momo, “somos de barrio y en esas calles apren-
dimos de respeto, de valores, de trabajo y educación. Podemos 
darle una lección de inclusión, de valor social a cualquiera que nos 
critique”. Asistimos con gran preocupación al aumento del racismo 
en nuestros barrios. Hoy nuestros barrios son mestizos y por ello 
no podemos permitir que haya quienes elijan el racismo como la 
herramienta para que nuestras sociedades sean menos justas y 
menos equitativas. El movimiento vecinal se ha caracterizado his-
tóricamente por ser un movimiento solidario y de acogida. Es una 
obligación de todos y todas dar la batalla contra el racismo. Y darla 
con fuerza, todos los días y en todos los barrios. 

Y por último, reivindicamos también nuestra cultura, la que se hace 
desde nuestros barrios, la que nos permite construir nuestra identi-
dad, “esa esencia que sólo tiene el barrio y no todos ven”. Nuestros 
barrios son lugares con una capacidad de creación cultural brutal. 
Sólo hay que echar un vistazo a la programación de la Cincomar-
zada.  Y disfrutarla, vivirla y bailarla. Porque si no se puede bailar, 
no nos interesa.  

MA
NI

FIES
TO 
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HORARIOS Y
PROGRAMACIÓN
CINCOMARZADA 2025
Marcha de los Barrios. Itinerante.
11:30h. Salida de Plaza del Pilar acompañados 
de las collas gaiteras “Gaiteros del Rabal” y “Bu-
cardos”. Recorrido: Plaza del Pilar, Puente de Pie-
dra, Sixto Celorrio, Plaza San Gregorio a Parque 
del Tío Jorge.

Escenario Infantil
(Anfiteatro Exterior Escaleras
Centro Cívico Tío Jorge):

11:00h. Encontrando el Equilibrio.
Compañía MONOPÁJAROVERDE, circo hecho a 
mano. 

11:30h – 13:30h. Juegos Tradicionales Aragone-
ses para todos y todas.

Escenario personas mayores
(Centro Cívico Tío Jorge):

13:00h. Escenas de amor y muerte. Teatro con la 
compañía TEATRO PA RATO. (Salón de actos).

16:30h. Rumbatón Salsero.
ASOCIACIÓN CURRAMBA EN CARNAVAL.
(Terraza superior).

17:00h. Boleros, Guarachas, Sones, Chachachá y 
Pop. YURI RAMOS. (Terraza superior).

Escenario Principal
(Cancha Deportiva):

12:00h. Lectura del Manifiesto de la Cincomar-
zada 2025, entrega de las reivindicaciones de los 
barrios y reconocimientos vecinales.

12:30h. Acto reconocimiento al rapero DE BARRIO 
Mario Gutiérrez ‘El MOMO a.k.a. Mario Maher’.

13:00h – 18:45h. FESTIVAL ESPABILA
       CINCOMARZADA.
    

13:00h. BANK.
13:30h. MARINA DOMINGUEZ.
14:00h. EXRUBIAS.
14:40h. LU DEMIE.
15:10h. DRIZZYCLARE.
15:55h. RITA LOREN.
16:45h. THE MAGNETOPHONES.
17:45h. NUEI.

18:45h. FIN DE FIESTA, con la batukada 
SAMBA DA PRAÇA, recorriendo las ca-
lles y caminos del Parque Tío Jorge.
Itinerante.

ESPABILA 

5MARZADA!
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LA REVISTA DE LA FABZ

Plano del Parque Tío Jorge en Cincomarzada 2025
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COMISIONES de la Federación
de Asociaciones de Barrios de Zaragoza:
Comisión Mayores FABZ :
•Consejos de Usuarios en Residencias YA!!
Comisión Salud FABZ :
•En defensa de la Sanidad Pública, 0 € a la privada.
Comisión de Modelo de Ciudad FABZ :
•Red de bus ambiciosa: escuchen a los barrios
•No a la especulación con el suelo y los servicios 
públicos.
Comisión de Participación Ciudadana FABZ :
•Sin Presupuestos Participativos no existe democra-
cia participativa ni inversión en los Barrios
Comisión de la Mujer FABZ :
•Que la vergüenza cambie de lado.
•El negacionismo mata.

ASOCIACIONES VECINALES FEDERADAS
EN LA FABZ:
AV. Actur Puente Santiago :
•Por unos Servicios Públicos de Calidad. Ni Recor-
tes ni Privatizaciones.
•Residencia Pública en el Actur.
AV. Actur Rey Fernando :
•Centro de Especialidades ACTUR YA!!.
•Campo de juegos tradicionales YA!!.
AV. Almozara :
•Descontaminación residuos antigua Química.
AV. Arcosur :
•Arcosur Crece: por un futuro con Salud y Transpor-
te accesible.
AV. Arrabal Tío Jorge :
•Arrabal ni luce ni florece.  ¡Inversiones YA!!.
AV. Barrio Jesús :
•Por un Equipamiento Deportivo para el Barrio YA!!
•El Barrio Jesús necesita un Centro Polivalente para 
Mayores y Jóvenes.
AV. Casco Histórico : 
•El BUÑUEL no se rinde.
•Derecho al descanso, normativa de ruido YA!!.
AV. Casetas :
•Conexión del Barrio con la A68, desde el Boulevard 
de los Ciudadanos
•Reversión al Barrio de los terrenos del Cuartel de 
Automovilismo «La Base».
AV. Ciudad Jardín “Joaquín Costa” :
•Ciudad jardín patrimonial: 91 años.
•luminación, seguridad y accesibilidad: 0 reformas.
AV. Cuarte de Huerva :
•Centro de salud YA!!.
•Plan de Movilidad sostenible (urbana e interurbana).

REIVINDICACIONES  VECINALES

 Federación Asociaciones Barrios Zaragoza (FABZ)
•Asociaciones Vecinales
•Comisiones de Mujer, Personas Mayores y Salud
Federación Interpeñas Zaragoza: B.O.2 – Delicias – El 
Almuerzo – El Bullicio d’Aragón – El Jaleo – El Rebullo – El 
Rolladero – La Murga – León Aragonés – Los 5.000 – Los 
Chachos – Pa’Cutio – Venecianos
Unión Peñista de Zaragoza: Adebán – Cuber – El Brabán – 
El Tonel – Forca – Goyescos – L’Albarda – La Pasarela – Las 
Migas – Los Arqueros – Los que Faltaban – Los Marinos – 
Los Topos – Pechín – Vaquillera

Colectivos y Entidades Ciudadanas
1.- 4 Gatos y Tú
2.- ARÉ- Adopta y rescata
3.- Alianza por la Emergencia Climática de Aragón 
4.- Ama Salam
5.- Amnistía Animal Aragón
6.- Amnistía Internacional
7.- Animañicas Rescate
8.- Asamblea 8M Zaragoza
9.- Asociación Bigotes Callejeros
10.- Asociación Comidas Tipicas de mi Ecuador
11.- Asociación Cultural Artística Mottainai Zgz
12.- Asociación Cultural Ecuatoriana EL CONDOR
13.- Asociación Cultural El Cantero de Torrero
14.- Asociación Cultural L’Esquinazau
15.- Asociación Cultural Nogara
16.- Asociación Cultural Recreativa Sanjosecinos
17.- Asociación CURRAMBA en Carnaval
18.- Asociación de Marroquies AL BUGHAZ

19.- Asociación APUHA
20.- Asociación Deportiva Cultural Bolivianos en Aragón
21.- Asociación Deportiva Cultural Bolivianos
22.- Asociación Domou Diery Birane
23.- Asociación Fomento de Iniciativas Sociolaborales
24.- Asociación Intercultural Sayani Ecuador
25.- Asociación Las Crisálidas
26.- Asociación Latinoamericana para la Integración 
27.- Asociación Naturalista de Aragón (ANSAR)
28.- Asociación Nuevo Amanecer de Bolivia (ANAFUCDB)
29.- FADSPU- (ADESPA)
30.- Asociación Socio Cultural LAS GALÁPAGOS
31.- Asociación Vecinal Arrabal Tío Jorge
32.- Asociación Vecinal Barrio Jesús
33.- Asociación Vecinal La Jota
34.- AVV Lanuza Casco Viejo
35.- Ateneo Republicano de Zaragoza
36.- Carnaval de Barranquilla en Zaragoza
37.- Casa Palestina de Aragón
38.- CGT Aragón)
39.- Choventut Aragonesista
40.- Chrysallis Aragón
41.- Chunta Aragonesista Zaragoza
42.- CNT Zaragoza
43.- C.A.P.A.Z.
44.- Colectivo de Auxiliares de Ayuda a Domicilio
45.- Colectivos de Jóvenes Comunistas
46.- Coordinadora Juvenil Socialista / A Enrestida
47.- Ecologistas en Acción
48.- EWZ - Escuela Waterpolo Zaragoza
49.- Federación Aragonesa de Solidaridad FAS

50.- FASUB (Fundación Africana Subsahariana)
51.- Fundación Aragonum y Ligallo de Fablans de l’Aragonés
52.- Gatolandia
53.- Gestión y Protección Felina Aragón
54.- Grupo Scout El Rabal 183
55.- Grupo Scout Marbore 203
56.- Izquierda Unida
57.- Kemet Zaragoza
58.- MHUEL (Movimiento Hacia Un Estado Laico)
59.- Olla Comunitaria del Gancho
60.- PAH Zaragoza
61.- Partido Aragonés
62.- PCE ARAGÓN
63.- Peña La Juerga Las Fuentes Zaragoza
64.- Peña Los Embolaos
65.- Plataforma en Defensa de las Montañas de Aragón
66.- PODEMOS
67.- Por un Mundo más Justo
68.- Radio Topo
69.- Salvemos los Pinares de Venecia
70.- Sindicato De Estudiantes De Izquierdas
71.- SAPAP
72.- Unión de Juventudes Comunistas de Aragón UJCE
73.- Um Draiga Amigos del Pueblo Saharaui en Aragón
74.- WILPF ESPAÑA 
75.- Zaragoza en Común
76.- Zarpa
77.- ZarYhuellas
78.- CUT- Colectivo Unitario de Trabajadores
79.- Asociación Casa Cultural de Cabo Verde

AV. La Bozada :
•Reforma del Barrio de la Bozada YA ¡Basta de in-
cumplimientos!.
•Los parques se nos mueren. Mantenimiento ade-
cuado de los parques YA!!
AV. La Cartuja :
•El 25 no se toca.
•No queremos basuras de fuera de Aragón. Más 
control de la DGA.
AV. La Jota :
•Viviendas de alquiler para jóvenes.
•Plazas de aparcamiento público en los barrios.
AV. La Paz :
•Más puentes en el canal para La Paz
•Semáforo cruce Calle Zafiro con Calle Alhama.
AV. Las Fuentes :
•Hay que seguir con las Ayudas a la Rehabilitación
•Centro para Mayores Zona Norte del Barrio.
AV. Madalena «Tierra y Libertad» :
•Fondo de Vivienda Pública.
•Mantenimiento, conservación y uso de los solares 
abandonados.
AV. Miralbueno : 
•Por un Nueva Línea de Bus que una a los Barrios 
del Sur-Este con la L1 del tranvía.
•Agua, Vertido y Alumbrado para el Diseminado del 
Barrio.
AV. Montecanal “Los Sauces” :
•Residencia Pública de Mayores
•Centro de día y/o Hogar del Mayor.
AV. Montemolín :
•Reforma Integral de Miguel Servet desde C/Minas 
hasta Veterinaria.
AV. Oliver :
•Mejora de zonas verdes: Parque Oliver, Lolita Parra 
y Corredor Verde.
•Casa de Juventud de Oliver YA!!.
AV. Parque Bruil San Agustín :
•Rehabilitación Integral del Grupo Aloy Sala.
•Menos pisos turísticos y más vivienda asequible.
AV. Parque Goya :
•No más promesas, Centro Cívico Parque Goya YA!!
•Atención Primaria de Calidad.
AV. Peñaflor :
•Creación de instalaciones deportivas para la Juven-
tud del Barrio.
•Comedor digno para el colegio de Peñaflor.

AV. Picarral :
•Exigimos respeto, menos Tereos y más proyectos.
AV. Calles Dignas Pignatelli :
•Pignatelli-Zamoray, presupuesto y acciones YA!!
AV. Puerta del Carmen :
•Centro Cívico YA!!
•Ruidos NO, Respeto al Descanso Vecinal.
AV. Rosales del Canal :
•Equipamientos públicos: educativos, sanitarios, 
deportivos, finalización del Plan Director de Equipa-
mientos del Centro Cívico Distrito Sur.
•Movilidad: construcción de infraestructuras y mejo-
ra de autobuses urbanos.
AV. San Gregorio :
•Línea 50 de bus que tenga mejor frecuencia.
•Soterramiento de los postes de la Luz.
AV. San José :
•Por un nuevo Centro De Salud en San José Sur+
•Por la mejora de las zonas verdes, incluido el Canal
AV. San Juan de Mozarrifar “El Castellar” :
•Conexión de la Calle Mosén Manuel López con 
Calle San Juan.
AV. Santa Isabel :
•Por la Mejora de la Movilidad del Barrio.
AV. Stop Ruidos Zaragoza :
•«Ruido NO» Por el derecho fundamental al descan-
so.
•No al atropello ilegal por las terrazas a los edificios 
y entornos declarados como Bien de Interés Cultural 
(BIC).
AV. Torrecilla Valmadrid :
•Conexión a la Red de Agua de Zaragoza.
•Cobertura de telefonía y acceso a Internet de cali-
dad.
AV. Utebo «Avanza» :
•Construcción Paseo Ciudadano en la Crtra. de 
Logroño YA!!
•Construcción de un Nuevo Centro para Mayores.
AV. Valdefierro :
•Puentes del canal YA!!.
AV. Valdespartera :
•Plan integral de Juventud YA!!.
•Espacio Zity fuera, parque Libro de la Selva Ya!!.
AV. Venecia :
•Salvemos los Pinares de Venecia!.
•Salvemos el pulmón de la ciudad!.

5MARZADA 2025 Entidades Participantes
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“El comercio de barrio pierde 3.000 
negocios en Zaragoza en 15 años”. 
Así rezaba la portada de El Perió-
dico de Aragón del pasado 27 de 
enero y para comprobarlo, no son 
necesarios grandes estudios o in-
vestigaciones… basta con darse un 
paseo por cualquiera de nuestros 
barrios.
Más allá de su función estrictamen-
te económica, el comercio local tie-
ne una importante función social: 
es una pieza fundamental de la vida 
cotidiana de nuestros barrios, es 
esencial para la configuración de la 
identidad y cultura de las ciudades, 
para calidad de vida, el medioam-
biente, la cohesión social e incluso 
la seguridad ciudadana.
La pandemia de COVID-19 y el 
auge del comercio electrónico pa-
recen haber asestado el golpe de-
finitivo a un sector que venía ya 
muy castigado por la crisis de 2008 
y, sobre todo, por el modelo de de-
sarrollo urbano de las últimas dé-
cadas. Tenemos el dudoso honor de 
que Aragón sea la Comunidad Au-
tónoma con la mayor densidad de 
centros comerciales de toda España 
con 528 metros cuadrados por cada 

Se traspasa

Federico Abizanda
Fundación Seminario de
Investigación para la Paz

El movimiento vecinal,
coproductor de salud

Carmen Sánchez Bellido.
Neumóloga.
Diplomada en Salud Pública.
Zaragozana Ejemplar 2024 
a propuesta de la FABZ

mil habitantes según datos del ba-
lance anual 2023 de la Asociación 
Española de Centros y Parques Co-
merciales.
En este contexto, el auge de comer-
cios de barrio regentados por per-
sonas de origen extranjero ha veni-
do a sostener un sector en constante 
declive.
Este comercio tiene una tipología 
muy variada. Desde negocios que 
satisfacen una demanda específi-
ca de las comunidades migrantes 
(como la alimentación o productos 
típicos de las regiones de origen) 
hasta empresas generalistas orien-
tadas al conjunto de la ciudadanía 
que han tomado el relevo a nichos 
de actividad abandonados por las 
personas autóctonas por su baja 
rentabilidad o dureza de las condi-
ciones laborales.

Según datos del Ministerio de In-
clusión, Seguridad Social y Migra-
ciones, en diciembre de 2024, de 
los 98.656 autónomos afiliados a la 
Seguridad Social en Aragón, 11.770 
eran extranjeros, el 11,93%.
Y, si extraemos los datos de afilia-
ción de los sectores de la hostele-
ría y del comercio al por mayor y al 
por menor, el peso de la población 
extranjera es más que significativo, 
en especial en la hostelería dónde 
casi el 40% de los autónomos afilia-
dos en la provincia de Zaragoza son 
extranjeros.
De la misma manera, si acudimos a 
los datos de afiliación al Régimen 
General de las secciones relacio-
nadas con el comercio, observamos 
la misma tendencia: los extranjeros 
representan casi un 19% del total 
de las actividades comerciales y su-

peran el 30% de los trabajadores y 
trabajadoras en el sector de la hos-
telería en todas las provincias. En 
todos los casos, muy por encima de 
su peso poblacional.
Más allá de su impacto económico, 
los comercios de barrio regentados 
por personas de origen extranjero 
son un potente espacio de encuen-
tro que puede contribuir a fortale-
cer la convivencia intercultural, el 
conocimiento mutuo, la confianza 
y acabar con los prejuicios que mi-
nan la cohesión social.
Y si la libertad es poder tomar ca-
ñas, parece que se la debemos en 
buena medida a la población de ori-
gen extranjero y no a políticos his-
triónicos que se cuelgan una meda-
lla que no les corresponde.

El Dr. Sánchez Bayle describía, con 
gran claridad, la situación de la Sa-
nidad en el Estado español:
“dos modelos sanitarios que están 
presentes en nuestro país. Uno de 
ellos, el neoliberal, supone el dete-
rioro intencionado del sistema sa-
nitario público, su descapitaliza-
ción y privatización, a la vez que 
se fomenta el sector privado, con 
lo que se producen exclusiones y 
desigualdades en el acceso de las 
personas a los servicios sanitarios 
de acuerdo con su nivel económi-
co (las elevadas listas de espera en 
consultas, pruebas diagnosticas, 
intervenciones quirúrgicas, y ahora 
además en la Primaria, despresti-
gian a la Sanidad Pública y expul-
san a la población hacia la privada), 
con el claro horizonte de convertir 
el sistema público en una nueva be-
neficencia.
El otro modelo, el de la Sanidad 
Pública supone la potenciación de 
un sistema sanitario basado en la 
Atención Primaria, de cobertura 
universal y provisión pública, sin 
exclusiones y accesible según ne-
cesidad, que antepone el derecho a 
la protección de la salud por delan-
te de los intereses empresariales, y 
que fomenta las labores de preven-
ción y promoción.”

Y es, en este modelo público, en el 
que tiene cabida la Participación 
Ciudadana en salud, como “Dere-
cho democrático inherente a cual-
quier servicio público. Supone que 
toda la población asume conjunta-
mente sus problemas de salud y sus 
soluciones. Desarrollar este objeti-
vo es complicado porque va a con-
tracorriente.

Julian Tudor Hart (1927-2018) mé-
dico investigador inglés, fue un re-
ferente mundial indiscutible de la 
Atención Primaria.  
Tudor Hart, consideraba a las per-
sonas que atendía coproductores de 
salud y no como consumidores pa-
sivos de servicios. 
Es un deber y un derecho el que la 

ciudadanía deba y pueda partici-
par en todas las etapas del ciclo de 
gestión de las políticas públicas y 
deberían de tener un papel deter-
minante en el buen funcionamiento 
del sistema sanitario “si se tuviese 
capacidad de decisión en los orga-
nismos de participación”.

El ámbito local es fundamental en 
cuanto a la detección de problemas 
sociales que condicionan de manera 
muy importante la salud 4. Por este 
motivo, la acción del Movimiento 
Vecinal en los municipios, se con-
vierte en un poderoso instrumento 
para la mejora de la salud al ocu-
parse de aquellos aspectos que, te-
niendo un gran impacto, suelen ser 
marginados por el sistema sanitario: 

vivienda, urbanismo, alimentación, 
ejercicio físico o medioambien-
te mediante la renaturalización de 
solares y descampados, impulsan-
do una red de refugios climáticos 
micro reservas de biodiversidad. 
Contar con un adecuado arbolado 
urbano nos protege del calor y del 
efecto invernadero provocado por 
la contaminación.
En muy pocas ciudades (tampoco 
en las de nuestra Comunidad) se 
han trasladado los compromisos in-
ternacionales de desarrollar Políti-
cas Municipales para la Salud Inte-
gral de las Mujeres considerando el 
género como un determinante de la 
salud. La acción de las Mujeres Ve-
cinales se hace imprescindible en 
su lucha contra la feminización de 
la pobreza, la precariedad laboral o 
la violencia contra las mujeres, por-
que todo esto se relaciona de forma 
directa con los trastornos de salud 
y sus secuelas a largo plazo.

Reclamemos a las Instituciones que 
proporcionen a la ciudadanía, y en 
concreto al Movimiento Vecinal, 
cauces “reales” de participación a 
fin de facilitar su función de “co-
productores de salud” al promover 
una sociedad más saludable, justa, 
solidaria y colaborativa.

Calle Delicias - Febrero 2025. Foto: LUIS LORENTE   
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La Asociación de Vecinos Actur 
Rey Fernando celebra su 40º ani-
versario, tras cuatro décadas de 
trabajo que han logrado mejoras 
clave en el barrio: asfaltado, ilumi-
nación, tranvía, centros de salud y 
cívicos, zonas verdes y más.
Pero aún hay retos pendientes: re-
cuperar el campo de Juegos Tra-
dicionales, un Centro de Especia-
lidades Médicas, una residencia 
pública de mayores, un nuevo hos-
pital o la reforma del Royo Villa-
nova y la ampliación del tranvía. 
También queremos facilitar el ac-

40 años de lucha 
vecinal... y lo 
que queda por 
hacer

La vivienda vacía 
en la Madalena 

Desde Los Barrios

Una vivienda vacía nos dificulta a 
muchas vivir, nos sube al resto el 
precio del alquiler o nos obliga a 
comprar, a un alto precio, lejos de 
donde realmente queremos estar. 
Sin embargo, son muchas las per-
sonas (o empresas) que deciden 
dejar viviendas vacías. No pode-
mos ser las vecinas de la Mada-
lena, y del resto de la ciudad, las 
que paguemos la desidia, más o 
menos justificada, de quien tiene 
en propiedad los edificios que nos 
rodean.
Son muchos los edificios que se 
están dejando decaer, sin que el 
Ayuntamiento haga uso de las 
herramientas que tiene para evi-

El ruido no 
se ve, pero 
se siente

A.V. REY FERNANDO - 
ACTUR

A.V. CALLE Y LIBERTAD 
- LA MADALENA

ceso a nuevas tecnologías y ayudar 
a los vecinos con la administración, 
la banca y la seguridad informática.
Para lograrlo, necesitamos tu ayuda: 
solo una tarde al mes puede marcar 
la diferencia. Si tienes experiencia 
en enseñanza, sanidad, informática 
o cualquier ámbito, tu colaboración 
es clave.
Además, buscamos voluntarios para 
los actos del 40º aniversario.

¡Únete y hagamos juntos un Actur 
mejor! Nos vemos en la próxima 
asamblea el 14 de marzo. ¡Tu voz 
cuenta!

Desde STOP RUIDOS Zaragoza 
llevamos años intentando con-
cienciar a las Administraciones 
y ciudadanía de Zaragoza, de 
que cuando nos quejamos del 
ruido no estamos hablando de 
una molestia, sino que afecta de 
forma grave a la salud. El ruido 
en las calles nos anuncia un ae-
ropuerto demasiado cerca de la 
ciudad; una línea de ferrocarril 
mal trazada o un plan urbanís-
tico erróneo. También anuncia 
pérdidas económicas para los 
propietarios, ya que una vivien-
da con demasiados ruidos pier-

A.V. STOP RUIDOS -
STOP RUIDOS

tar que esto pase. Se podría estar 
doblando el Impuesto sobre Bie-
nes Inmuebles de estos edificios 
abandonados, fomentando que las 
personas o empresas propietarias 
de estos cascarones hicieran algo 
con ellos, que los apañaran y los 
pusieran al servicio de la pobla-
ción, o que los vendieran o cedie-
ran y dejaran que otros los reha-
bilitaran, pero que hicieran algo. 
Es posible que haya quien tiene 
un piso que no quiere, que ha he-
redado o del que se ha ido y no 

puede rehabilitar para ponerlo en 
alquiler o cederlo, pero también 
ahí tendría que estar el Ayunta-
miento para ofrecerse como ga-
rante de la rehabilitación y la ges-
tión de esos pisos y edificios. Es 
mucha la gente en lista de espera 
para acceder a un piso social, y 
muy pocos los pisos sociales que 
tenemos en Zaragoza, esto podría 
ayudar a solventar el problema.
Todo lo dicho sobre lo construido, 
aplíquese también a los solares.

de de forma automática 20% y 
30% del valor. 
El Casco casi se ha convertido 
en un polígono de monocultivo 
del ocio y turismo, que genera 
rentabilidades económicas im-
portantes a franquicias y gran-
des inversores, haciendo la vida 
imposible a residentes. Sin los 
vecinos el comercio de cercanía 
está muerto.

Preguntémonos para qué son las 
calles, de quien es la calle, quien 
la administra, regala, gestiona, la 
explota, quien hace grandes ne-
gocios privados expulsando de 
las calles e incluso de las vivien-
das y locales, a otros actores de 
la ciudad. Los costes los seguire-
mos pagando entre todos y todas.

Pelear por los
equipamientos

A.V. ENTRELAGOS
- ROSALES DEL CANAL

Rosales del Canal es un barrio 
joven, pero con años y trayecto-
ria suficientes dando ejemplo de 
lo que es pelear por los equipa-
mientos. Los retos a los que nos 
enfrentamos son múltiples y to-
dos determinan la calidad de la 
vida diaria: que los solares do-
tacionales tengan el uso efectivo 
contemplado en el PGOU; el im-
pacto negativo que tiene la falta 
de los puentes sobre el Canal Im-
perial que unan el Distrito Sur 
con Valdefierro; las conexiones 
con el centro de la ciudad de-
ben mantenerse y mejorar; crear 
nuevas para el Distrito Sur con la 
Estación de Delicias; acceso a la 
Sanidad Pública y a la Atención 
Primaria; el impacto que tiene 
a diario el tráfico aéreo que no 
respeta su deber de circular por 
el corredor habilitado para ese 
fin; y también finalizar el pro-
yecto del Centro Cívico Distrito 
Sur en espera a ser terminado, 
después de 10 años.

Somos un vecindario amable y 
necesitamos que sea así para es-
tar orgullosos de este barrio que 
construimos entre todos y todas.Foto: LUIS LORENTE   
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Centro Social
Polivalente para
mayores y juventud en 
el Barrio Jesús

Falta de acción y
compromiso

Llevamos esperando desde 
junio del 2024 para mante-
ner una reunión de trabajo 
con la Consejería de Urba-
nismo y Equipamientos, en 
la persona de Víctor Serra-
no. El motivo principal de 
la reunión con el consejero 
era doble. En primer lugar 
conocer los planes de desa-
rrollo que desde el área de 
urbanismo tienen para la 
parcela 51.12 situada entre 
las Calles Paniza, Calixto 
Ariño, Cosuenda y Paseo 
de la Ribera. Y en segundo 
lugar transmitir la necesi-
dad de desarrollar un equi-
pamiento público en dicha 
parcela, que cubra las ne-
cesidades del Barrio, para 
la realización de un Centro 
Social Polivalente e, instar 
a que como equipo de Go-
bierno, priorizara las par-
tidas necesarias en los pre-
supuestos municipales del 
2025.
La A.V. del Barrio Jesús se 
reunió en Asamblea con el 

objetivo principal de in-
formar sobre los pasos y 
acciones realizadas por la 
Asociación hasta la fecha 
y empezar a definir el pro-
yecto del
Centro Social Polivalente, 
donde se especificarán las 
necesidades del Barrio y 
los espacios requeridos. Por 
último, la Asociación esta-
blece una serie de acciones: 
solicitar reunión con el
Gobierno de Aragón y rea-
lizar a finales de febrero, la 
primera acción lúdico rei-
vindicativa del Centro.

La Asociación Vecinal Calles Dignas pre-
sentó alegaciones al presupuesto munici-
pal 2025 y a los programas plurianuales, 
ya que no cumplen con el Plan Especial 
Zamoray-Pignatelli.
El plan, muy publicitado, carece de fi-
nanciación adecuada, en los presupuestos 
municipales, para rehabilitar los edificios 
catalogados y construir viviendas en los 
solares que fueron expropiados. Los ve-
cinos critican la falta de acción y com-
promiso del Ayuntamiento, que ha dejado 
sus propiedades y solares sin darles uso, 
como hicieron sus anteriores propietarios.

Además, denuncian que los convenios pú-
blico-privados no han mejorado la situa-
ción del barrio, que sigue teniendo edifi-
cios ruinosos y ocupación itinerante. La 
mesa de seguimiento del Plan, que debe-
ría incluir técnicos, políticos que asuman 
responsabilidades y vecinos, aún no se ha 
constituido, ref lejando el poco interés del 
Ayuntamiento en la participación ciuda-
dana.
La falta de inversiones en la zona demues-
tra, según Calles Dignas, que el Ayunta-
miento prefiere la propaganda electoral a 
realizar inversiones significativas. Termi-
nan instando a que se invierta adecuada-
mente en el barrio para regenerarlo.

En los últimos tiempos ob-
servamos la pérdida de 
masa arbórea en el entorno 
del Barrio Oliver. Al trasla-
do y pérdida de once olivos 
en Antonio Leyva, se une el 
deterioro de las (escasas) 
plazas arboladas. En el Par-
que Oliver, nuestro parti-
cular pulmón verde, pese a 
estar bien cuidado, hemos 
notado pérdida de árboles 
y arbustos consolidados y 
queremos que sirva de refu-
gio climático. Por ello, desde 
la A.VV. de Oliver «Aragón» 
y la Asociación Coordina-
dora del Parque Oliver, se 
ha preparado un informe 
analizando la situación y 
las necesidades detectadas 
en febrero de 2025.

El Parque Oliver es espa-
cio de encuentro de vecinos 
y vecinas, allí celebramos 
Cincomarzadas, Castaña-
das, Contadas, etc…, es tam-
bién un espacio de salud 

Sobre los
árboles
oliveros

A.V. BARRIO JESÚS - BARRIO JESÚS

A.V. CALLES DIGNAS
- SAN PABLO

A.V. ARAGÓN -
BARRIO  OLIVER

LA REVISTA DE LA FABZ

Lo que nunca llega
a nuestro barrio
Un año más vemos como 
corporación tras corpora-
ción muchas de las deman-
das de infraestructuras 
necesarias para mejorar la 
calidad de vida de nues-
tro Distrito son soslayadas 
pese a las reiteradas peti-
ciones vecinales. Sorpren-
de la velocidad con la que 
se acometen actuaciones 
interesadas para la privati-
zación y lucro a costa del 
espacio público (véase la 
operación de ampliación 
del Parque de Atracciones 
para el macro negocio hos-
telero a costa de lo que sea) 
y mientras seguimos espe-
rando los dos nuevos puen-
tes en el Canal que aumen-
ten la conectividad del 
barrio La Paz con el vecino 

A.V. LA PAZ - LA PAZ

San José, previstos desde 
en el vigente Plan General 
de Ordenación Urbana de 
2008. Por no hablar de la 
remodelación de la ribera 
del Canal entre San José 
y La Paz, prevista para las 
obras de acompañamien-
to de la Expo 2008, nunca 
ejecutada, y que aparece y 
desaparece como un “gua-
diana” en los presupuestos 

municipales. Pero aún hay 
algo que sorprende más 
si cabe, es el descaro del 
actual equipo de gobierno 
municipal, que tras anun-
ciar hace 5 años que de-
pendiendo de las disponi-
bilidades presupuestarias 
se semaforizaría el peligro-
so cruce en la calle Zafiro, 
todavía estemos a la espera 
de su ejecución. Mientras 
en estos años quedan par-
tidas aprobadas sin ejecu-
tar por lo que deducimos 
que no es por problemas 
presupuestarios, sino por 
desidia o, peor, abandono. 
La lista de carencias es 
más larga pero estas mues-
tras de lo que no llega de-
jan patente que sigue sien-
do necesaria la constancia 
y trabajo asociativo para 
conseguir una ciudad y un 
barrio mejor.

que nos sirve de disfrute 
físico y estético. Y ade-
más nuestro Parque es una 
muestra de las luchas veci-
nales que consiguieron que 
llegase esta infraestructura 
y un ejemplo de participa-
ción de un barrio que lo ha 
hecho propio y crecido con 
él.

El informe ha sido remiti-
do al Ayuntamiento, pero lo 
entendemos como el inicio 
de un proceso de partici-
pación al que convocamos 
a vecinos y vecinas, traba-
jadores y trabajadoras del 
parque, entidades ambien-
tales, técnicos municipales, 
etc. para buscar soluciones 
compartidas.
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El origen de nuestro barrio 
se remonta a los años 30 
del pasado siglo, cuando se 
forma una pequeñparcela-
ción particular, en las que 
hoy son las calles María 
Guerrero, Fernando Díaz 
de Mendoza, Castilla y, la 
perpendicular a ellas, Ála-
va. Hasta los años 60 era 
un barrio rural con casitas 
bajas y en 1967 se constru-
yen los primeros bloques. 
Es en 1970 cuando se da 
nombre al barrio. Viene
de Gutiérrez de la Bozada, 
el mayor propietario de las 
tierras donde se establece 
el barrio.
Se consolida en los años 50 
y desde entonces son pocas 
las intervenciones hechas 

en el barrio. Peatonaliza-
ción de la calle Álava, al-
guna mejora al comienzo 
de la calle Castilla, con la 
construcción de nuevos 
bloques, y actuaciones 
puntuales para mejora del 
tráfico.
Es un barrio comercial que 
abastece a Gómez Laguna, 
Univérsitas y Duquesa Vi-
llahermosa.
Podríamos considerarlo 
barrio 15 minutos. Tene-
mos de todo: fisioterapeu-
tas, tiendas de moda, fru-
terías, carnicerías…Pero 
tenemos un problema gra-
ve, el barrio ha envejecido 
y sus aceras son de
menos de 1,50 m. Actual-
mente no cumplen la nor-

El derecho a un barrio 
sin riesgos

La eterna 
promesa

La especu-
lación en 
Aloy Salas.
El ejemplo que suponía la 
ayuda con Fondos Euro-
peos para mejorar la ac-
cesiblidad y la eficiencia 
energética de algunas vi-
viendas del grupo, está en 
riesgo. Los fondos prime-
ro se redujeron para be-
neficio de La Romareda y 

Nuestro barrio lleva casi 
25 años reivindicando la 
construcción de un Cen-
tro Cívico. Desde nues-
tros inicios, la Asociación 
Vecinal Parque Goya ha 
defendido con firmeza y 
acción que este equipa- 
miento es imprescindible 
en una zona periférica con 
mucha población joven, ac-
tiva, diversa, que necesita 
un espacio público de en-
cuentro, reunión y espar-
cimiento. Prueba de ello es 

A.V. MARÍA GUERRERO - LA BOZADA 

A.V. PARQUE BRUIL-
SAN AGUSTÍN 
PARQUE BRUIL

A.V. PARQUE GOYA - 
PARQUE GOYA

mativa municipal y en las 
zonas de badenes, que son 
muchas, todavía son más 
estrechas, lo cual impide 
transitar a dos peatones 
al mismo tiempo o con un 
andador, silla de ruedas, 

carrito de bebé o, incluso, 
con carro de compra. Las 
baldosas son muy antiguas 
y resbalan, los vecinos tie-
nen mucha dificultad para 
transitar por ellas, la ilu-
minación de las calles es 
insuficiente, se carece de 
arbolado para que sus ca-
lles sean refugio climáti-
co. Estamos ante un barrio 
muy deteriorado que nece-
sita una intervención ur-
gente.
¿Cómo puede ser que esto 
suceda en pleno siglo 21, 
donde todos caminamos 
hacia ciudades amigables 
para los vecinos y la movi-
lidad sea adecuada? Aquí 
nos podemos resbalar y 
caer, no podemos pasar dos 
peatones en sentido con-
trario al mismo tiempo o se 
impide un desplazamiento 
cómodo a los que usan si-
lla de ruedas, andadores… 
Queremos un barrio acce-
sible y moderno con actua-

ciones como en otras zonas 
de la ciudad (véase las que 
se han realizado en Fita o 
Pilar Lorengar). No somos 
vecinos de tercera catego-
ría, reivindicamos nuestro 
derecho a tener un barrio 
moderno y sin riesgos para 
los vecinos. Esperamos y 
deseamos un compromiso 
firme de nuestro Ayunta-
miento y que nuestro pro-
yecto de barrio moderno 
y sostenible, presentado y 
reclamado numerosas ve-
ces, sea contemplado en 
presupuestos 2025 para 
ejecutar en 2026. Para que 
nuestro barrio sea del si-
glo 21 moderno, accesible y 
sostenible.

la alta demanda que tienen 
las múltiples actividades 
organizadas por nuestra 

entidad año tras año. El pa-
sado verano, Víctor Serra-
no, concejal de Urbanismo, 

apuntó a 2027 como fecha 
para su inauguración, pero 
a día de hoy sólo existe un 

anteproyecto que define 
las instalaciones
y que estima la inversión 
necesaria en 5,5 millones 
de euros. Por eso exigimos 
de una vez por todas, que 
este compromiso nacido 
de las demandas vecina-
les encuentre cuanto antes 
el impulso definitivo para 
que este equipamiento se 
construya como elemento 
de centralidad social. Un 
espacio de dinamización 
donde desarrollar activi-
dades culturales, lúdicas y 
formativas para la ciuda-
danía, y que se constituya 
como motor de un ocio al-
ternativo y de calidad para 
la infancia y juventud de 
nuestro barrio.

otras iniciativas “más ne-
cesitadas” que nuestros 
vecinos. Y luego, por in-
suficiente control y segui-
miento institucional, y ante 
la sorpresa de los vecinos, 
la inmobiliaria Miraf lo-
res propietaria de más del 
50% de las viviendas, quie-
re hace valer su mayoría y 
boicotear la instalación de 
ascensores. Precisamente 
son la mayor necesidad de 
los vecinos, bastantes de 
ellos con edad avanzada y 
problemas de movilidad. 
Hablamos de edificios de 
cinco alturas. Lo que que-
ría ser un primer paso para 

rehabilitar el grupo Aloy 
Salas, puede convertirse 
en desánimo y desconfian-
za para un grupo de veci-
nos que han demostrado su 
esfuerzo económico y dis-
posición para mejorar sus 
viviendas y chocan con la 
ambición especuladora e 
incívica de un gran propie-
tario ante la pasividad de 
la administración munici-
pal. Seguiremos trabajando 
para que este esfuerzo ve- 
cinal supere las dificulta-
des y consiga de la admi-
nistración los compromisos 
de financiación necesarios 

para seguir adelante.

El Albergue municipal.
El rápido incremento de 
personas “sin techo” en los 
últimos años, junto con las 
obras que se están ejecu-
tando en las instalaciones 
del Albergue, que han re-
ducido temporalmente sus 
servicios y capacidad, han 
provocado que haya creci-
do la cantidad de personas 
sin hogar, que durante el 
día permanecen en su en-
torno y, fundamentalmen-
te, el número de quienes 
duermen bajo los porches
de los edificios más próxi-

mos.
Todo ello hace del Alber-
gue Municipal un foco de 
tensiones y problemas de 
convivencia para nuestro 
barrio, que reclaman una 
solución global, de espa-
cios, servicios asistencia-
les, ocupacionales y de 
integración. Se trata de 
resolver y no de esconder 
o desplazar. Se trata de re-
cuperar un barrio donde se 
quiera y se pueda vivir y 
convivir.
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AA.
VV .

AV. Actur Puente Santiago
C/ Margarita Xirgü, 2-4 - 976 734 955
A.VV. Actur Rey Fernando
C/ Ildefonso Manuel Gil, 6 bajos - 976 736 141
AV. Almozara 
Ebro C/ Pedro I de Aragón, 13 - 976 065 326
AV. Arcosur
C/ Rincón del Cielo, 3
AV. Arrabal Tío Jorge
C/ Pano y Ruata, 9-11 - 976 061 824
AV Arrebato
C/ Palafox, 28
AV. Avenida Cataluña Ríos de Aragón 
C/ Rio Piedra, local 21 - 637 384 385
AV. Barrio Jesús
C/ Puente Tablas, 5-7, local - 976 297 525
AV. Calles Dignas
Zona Pignatelli - Agustina de Aragón - Mariano Cerezo
AV. Casco Viejo Lanuza
C/ San Pablo, 23, bajos - 976 280 262 // 876 77 07 14
AV. Casetas
C/ San Miguel, 11 (Alcaldía)
AV. Ciudad Jardín
C/ San Juan Bosco, 32
AV. Cuarte Bajo Huerva
661 029 285
AV. La Bozada María Guerrero
C/ Diaz de Mendoza, 19, local - 976 753 190
AV. La Cartuja
C/ Autonomía de Aragón, 21, Centro Cívico - 976 726 179
AV. La Jota
Plaza Pilar de las Heras, 3, local
AV. La Muela
AV. La Paz
C/ Oviedo, 151, local pasaje - 976 275 087 
AV. Las Fuentes
C/ Gascón y Marín, 5, local - 691 056 354
AV. Madalena Calle y Libertad
C/ San Vicente de Paúl 26, 2º 
AV. Miralbueno
San Lamberto Cº del Pilón, 146 - 976 328 241
AV. Montañana
C/ Mayor, 115, Montañana - 669 13 20 83
AV. Montecanal
Los Sauces C/ La Mesta s/n (Club Deportivo) 670 23 91 41
AV. Montemolín
Larrinaga C/ Florentino Ballesteros s/n
646334889 // 650157266
AV. Oliver Aragón
C/ Pilar Aranda, 24, local - 976 536 509
AV. Parque Bruil San Agustín
C/ Rebolería 18, local - 610 713 252
AV. Parque Goya
C/ El Globo, 25, Casa del Barrio - 876 712 282
AV. Peñaflor
Avenida Peñaflor, 71, Alcaldía - 976 72 61 75 (mañanas)
AV. Picarral Salvador Allende
Camino Juslibol, 36 - 976 731 300

AV. Puerta del Carmen
C/ Hernán Cortes, 33, Centro Mayores - 976 223 922
AV. Rosales del Canal Entrelagos
C/ San Juan Bautista de La Salle s/n, Camping 
645 32 40 66 
AV. San Gregorio
C/ Jesús y María, 95 (Casa Cultura) - 618 52 47 33
AV. San José
C/ Ventura Rodríguez 12-16, local - 976 276 437
AV. San Juan de Mozarrifar
El Castellar Plaza España, 9, Casa Cultura - 687 09 93 24
AV. Santa Isabel
Avda. Santa Isabel 79, bajos - 976 570 906
AV. Stop Ruidos
C/ San Vicente de Paúl 26, 2º
AV. Torrecilla de Valmadrid
C/ Paradero s/n (Alcaldía) - 608 63 23 54
AV. Universidad
San Braulio C/ Tte. General Gutierrez Mellado, 17, Edif. Bello 
Horizonte - 976 551452
AV. Utebo Avanza C/ Plaza Fueros de Aragón s/n,
Centro Cultural - 976 792 050
AV. Valdefierro Aldebarán
C/ Francisco Millás 21, local - 976 756 012
AV Valdespartera
Los Montes de Valdespartera Ciudadano Kane, s/n
670 97 06 17
AV. Venecia
C/ Granada, 43, local - 976 250 212
AV. Villanueva de Gallego
C/ Don Juan Gómez Acebo, 60, (50830) Villanueva de Gállego
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“Cosas de las que estar
orgulloso en el barrio
hay muchísimas”

El año pasado, Mario Gutié-
rrez, rapero zaragozano co-
nocido artísticamente como 
Momo o Mario Maher, edi-
tó dos temas que cantan al 
barrio. El primero de ellos, 
De Barrio, con colaboración 
de Estopa incluida, forma 
parte de su último disco, 
Artesanía, y es una canción 
que habla del sentimiento 
de ser de barrio. Unos me-
ses más tarde editó Orgu-
llo Delicias, tema centrado 
en su barrio de las Deli-
cias. Ambas canciones han 
hecho que desde la FABZ 
queramos reconocerle po-
ner en valor al barrio como 
lugar de construcción per-
sonal, colectiva y de ciudad. 
Y que mejor momento para 
ese reconocimiento que la 
Cincomarzada en un año en 
el que el lema es Orgullo de 
Barrio. Quedamos con Ma-
rio en una lluviosa tarde de 
febrero para hablar del ba-
rrio y su significado.

- ¿Por qué decides hacer al 
barrio protagonista en tu 
música?
Después de tantos años ha-
ciendo música me di cuenta 
de que nunca había hecho una 
letra que hablara de mi barrio 
ni del sentimiento de pertene-
cer a él. Ha dado la casualidad 
de que tanto “De Barrio” como 
“Orgullo Delicias” han coinci-
dido en un lapso muy corto de 
tiempo pero para mí son como 
una canción sola, una oda al 
barrio. 
¿Por qué? Quiero hablar de 
las cosas buenas que hay en 
el barrio porque parece que 
nadie las habla, o al menos las 
que más repercusión tienen 
son las más negativas. 
Obviamente hay cosas que ha-
bría que cambiar, pero pasan 
muchas cosas buenas que no 
se están mostrando en ningún 
lado. Esa es la misión de estas 
canciones. 
Cosas que cambiar hay mu-
chas, pero cosas de las que es-
tar orgulloso en el barrio hay 
muchísimas. 

- ¿Qué significa para ti ser 
de barrio?
Significa orgullo. Ser de barrio 
es mi identidad. Yo vengo de 
una familia humilde del barrio 
de las Delicias. Siempre he es-
tado muy orgulloso de ser de 
las Delicias y lo sigo estando. 

Creo que eso te da unos prin-
cipios y unos valores de unión, 
respeto, vecindad, de vivir casi 
como en una especie de pue-
blo, tus vecinos son tus ami-
gos. Esa solidaridad se vive 
en los barrios. Cuando hay un 
problema contra el que hay 
que luchar, si luchas tú solo, 
es muy difícil que se solucio-
ne. En cambio, si luchas unido 
hay muchas más posibilida-
des. Las asociaciones, los gru-
pos, las vecindades, en grupo 
siempre se consiguen más co-
sas que solo. Y en eso el barrio 
siempre ha estado muy metido.

- Y eso queda claramente 
reflejado en las letras de tus 
canciones. Como cuando di-
ces “en esas calles aprendi-
mos de respeto, de valores, 
de inclusión, de trabajo y 
educación”.
Estábamos todos en el mismo 
juego. Todos sabíamos que ni 
tus padres eran ricos, ni los 
míos tampoco. Estábamos en 
nuestro barrio y nos gustaba 

nuestra vida. Teníamos una 
conciencia clara de quienes 
éramos, eso lo hemos mamado 
siempre. Porque es lo que te 
digo, estábamos jugando a lo 
mismo. 
Cuando era un niño ya había 
chavales de diferentes lugares. 
A nosotros nos daba igual, to-
dos eramos niños. Ahí ya es-
tabas aprendiendo. Cosa que 
ahora los niños también lo es-
tán aprendiendo, es lo que hay, 
es lo normal. Es a los adultos 
a los que les cuesta la inclu-
sión muchas veces. Y claro, si 
se trabaja desde niño, va a ser 
mucho mejor. El hecho de que 
en el barrio todos estemos en 
la misma cosa, eso me ha ayu-
dado, sin duda. 

- En De Barrio colabo-
ran Estopa. Por mucho que 
pienses no encuentras nin-
gún grupo o cantante mejor 
para un tema que habla so-
bre la vida en los barrios.
Sin duda. En el videoclip se 
ven imágenes tanto de mi ba-

rrio, las Delicias, como del ba-
rrio Oliver, como de San Ilde-
fonso, el barrio donde se han 
criado ellos. De hecho, hay 
una imagen que es al lado de 
su casa de siempre y también 
sale el bar que tenía su fami-
lia, que era la Española. Eso es 
lo que buscaba, yo no quería 
que en el videoclip saliéramos 
cantando la canción a cámara, 
sino que el protagonismo fuera 
de las imágenes de los barrios 
y luego ya nosotros en el estu-
dio creando la canción. 

- ¿Y cómo surgió esa colabo-
ración con Estopa?
Yo estaba en el barrio de ver-
mú torero con Sho-Hai y por 
la noche me mandan unos 
mensajes unos amigos dicién-
dome que los Estopa estaban 
poniendo canciones mías en 
sus redes. Me metí a verlo y vi 
que había mensajes en su per-
fil oficial diciendo que molaba 
mucho lo que hago. Entonces, 
les mandé un mensaje. Y me 
llamó David. Yo flipando. Me 

dijo que había descubierto mi 
música y estaba escuchándola 
bastante. Y yo, joder, si Estopa 
para mí es como una religión. 
Hicimos buenas migas y nos 
invitaron a uno de sus concier-
tos. En Benicassim. Allí conocí 
a José y a toda la banda. 

- Pero tiene que haber más…
Si, si. Más tarde nos volvimos 
a encontrar y estuvimos ha-
blando de cómo iba mi disco. 
Les dije que andaba prepa-
rando una canción que habla-
ba del sentimiento de ser de 
barrio, que no era del mío en 
particular, aunque yo si habla-
ba con el mío en mente, pero 
era en general. Y me dijo que 
se la mandara, que quien de 
barrio mejor que ellos. Grabé 
un rapeo y se lo mandé, aun-
que ni en mis mejores sueños 
me imaginaba que eso iba a 
prosperar. Al día siguiente ya 
me llamó. Estaban en casa de 
Jose y tenían un estribillo es-
crito. Y dije, ostia! Me dijo que 
si quería me fuera para Cor-
nellá y la grabábamos. Y claro, 
me fui para Cornellá junto a 
Bombony (productor) e Irene 
(mi pareja, que nos grabó con 
la cámara). Hicimos la canción 
en el día. Yo ya llevaba mi le-
tra escrita y ellos ya tenían 
hecha toda su parte. Hasta un 
rap se marcó David. Un día y 
unos recuerdos increíbles que 
han deparado más encuentros. 
Canté con ellos cuando vinie-
ron a Zgz, fui a cantar a su fin 
de gira al Sant Jordi de Bar-
celona y también me llamaron 
para la gala de Nochebuena de 
TVE. Una locura, me vieron 
los abuelos y las abuelas, que 
es algo maravilloso. 

- Muy majos los hermanos 
Muñoz
Sí, son gente increíble. De es-
tas cosas buenas que te da la 
música, que aunque pueda ha-
ber egos, famas y demás, tam-
bién te topas con gente increí-
ble y maravillosa. 

- ¿Algo más que quieras 
añadir antes de despedir-
nos?
Si, agradeceros a la FABZ este 
reconocimiento. La verdad es 
que me ha hecho mucha ilu-
sión que desde la Federación 
de Barrios pensarais en mi y 
además en la Cincomarzada, 
la fiesta más popular de la ciu-
dad. 

MARIO GUTIÉRREZ - EL MOMO
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